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根据规划，济南7个片区、8条主干道将要进行或正在进行改造。改造完成后，各片区将变身“旱可吐水，涝可吸水”的海绵体。各
道路也将通过设置透水人行道等方式，将更多雨水转换成地下水。 数据整理 本报记者 蒋龙龙

到处是水泥钢筋，水渗不下去怎么保泉防涝

建建海海绵绵城城市市，，77片片区区88条条路路要要改改造造

一天降了7厘米

趵突泉危在旦夕

本报济南6月15日讯（记者 蒋
龙龙） 根据济南市水利局公布的
数据，15日早上趵突泉水位为27 . 32

米，较前一日再次下降7厘米，为今
年最大降幅。

进入六月后，趵突泉水位加速
下跌，而近几日趵突泉水位以2厘
米、4厘米、7厘米的跌幅下跌，跌得
市民心揪着疼。市民表示，目前趵突
泉距离其停喷线只有30厘米左右，
若保持每天5厘米左右的下跌速度，
趵突泉还能撑多久？

此时的及时雨或许是市民最虔
诚盼望的，但据气象部门的分析，近
一周济南不会有大规模有效的降
雨，水位或面临持续下跌。

济南市保泉办的工作人员称，
目前趵突泉水量能持续喷涌到7月
初，但若今年雨季如去年一样7月下
旬来到，不光是黑虎泉、趵突泉，其
他泉群停喷的几率也将变大。

企事业单位或被

减一成用水指标

本报济南6月15日讯（记者 蒋
龙龙） 济南市节水办表示，随着趵
突泉水位持续走低，济南市企事业
单位全年用水指标或将核减10%。
早在今年2月，济南企事业单位全年
用水指标已被核减了5%

根据要求，如果趵突泉水位降
至28 . 0 0米时，政府将发布橙色预
警，启动Ⅱ级应急预案。泉域范围内
用水大户的额定用水指标将被核
减，自备井取水量核减10%，企事业
单位额定用水指标核减5%。

2月份，政府就向全市近4000企
事业单位下发了全年额定用水指
标，并对各单位用水指标核减了
5%。而这是近10年来首次真正实施
核减用水指标。

随着趵突泉水位跌至红色预警
线以下，应急预案要求全市自备井
取水量核减20%，企事业单位用水
指标核减10%。

目前，节水办已递交申请加倍
核减各单位用水量的申请。若批准
通过，这一指标将在各单位来年进
行用水量考核时进行体现。

6月15日，趵突泉水位跌到了27 . 32米，距离停喷线仅有30厘米，而黑虎泉则在前一日停喷。在遭遇干旱年
份之时，地面硬化导致的雨水难下渗，也使得泉水更难获得补给。目前，加快济南海绵城市的建设，将更多的
雨水留下来，成为济南保泉的长远之计。

本报记者 蒋龙龙
本报见习记者 唐园园

下雨街上哗哗流水

泉水咋还老喊渴

1950年出生的杨宝生为
济南市化肥厂的退休工人。他
的老家位于工业北路的历城
区赵家庄。对济南的泉水，他
的感情也很深。

他觉得，黑虎泉等泉水的
停喷除了降雨少、抽取地下水
等因素外，“也和市区硬化率
过高有着直接的关系。”

杨宝生回忆到，上世纪
70年代之前，“济南市由于房
子少、周围裸露土地多，下过
雨之后，很少会形成马路行
洪的现象。”但80年代之后，
由于城市的不断硬化，济南
市的各个南北干道便变成了

“行洪沟。”
以城东的凤凰路为例，杨

宝生回忆，在几十年前，“下了
雨，几乎都渗到地下去了。”而
现在凤凰路周边也大幅硬化，
一场大雨后，雨水经常积在了
路上。

每年夏季为济南的雨期，
是地下水集中补给期。杨宝生
说，“下的雨渗不到地下，都白
白地流走了，雨水渗透不到地
下，再遭遇旱情，趵突泉能不
停喷吗？”

对于济南的不断硬化，家
住北园清河社区居委会的李
先生也深有感触。“最早先，北
园附近都是稻田和藕池，后来
随着开发都硬化了。”李先生
介绍，这些地方每次下雨都会
有积水，这在之前是不可能发
生的。

试点小区很拉风

绿树成荫砖能渗水

由于城市开发，泉水补给
区比50年前已经减少了75平
方公里。保守估计，每年会少
渗地下水1875万方。为此，济
南市选取了十余处小区、单位
进行试点，开始注重通过雨水
回收利用系统的建设来更多
地留住雨水。

位于燕山立交桥西侧的
中建文化城于2010年完工，是
济南首个建立雨水回收利用
系统的小区。小区内所有路面
全部采用透水性材料，或是红
色透水地砖，或是鹅卵石路
面，传统的硬化路面很少见。
同时小区内郁郁葱葱，绿化面
积达到40%以上。大批绿地加
透水路面，使得大部分雨水能
直接渗透。而中润世纪城、山
东体育学院等单位也有类似
设计。

为了涵养地下水源，住建
部和国家发改委曾出台节水

“十条”，要求新建城区硬化地
面中，可渗透地面面积比例不
低于40%。《济南市城市绿化
管理条例》第十五条也对绿化
面积有所规定，新开发居住区
绿地面积不低于30%；旧城改
造居住区不低于25%。

但在实际中这一标准却
很难达到。在走访中得知，新
建 小 区 的 绿 地 面 积 虽 能 保
证，但普遍没有可渗透地面。
不少地面完全是柏油路，不
利于雨水的下渗。而老小区
的情况就更为糟糕，以和平
新村为例，这个老小区内连
几棵树都不好找，更别提大
面积绿化带。

毁绿事件屡发

绿化带设置也应改进

除了公园和小区内的绿
地，不少市民提出疑问：“为何
道路绿化带都普遍高于道路？
道路绿化带若比路面低些，不
是还可以存些雨水吗？”

在经七路、和平路、文化
路等多条道路，道路两侧的绿
化带普遍要高于路面10公分
左右。每到雨季这些道路上的
积水根本流不到绿化带内，大
都白白地流走。

济南的情况并非个例，一
位绿化专家表示，这样的设计
考虑了多方面的因素：绿化带
如低于路面，下雨积水，可能
会造成部分植物淹死。绿化带
高于道路也便于管理，也利于
保护路基。不过该专家介绍
到，在一些路段可以设置一些
下沉式绿化带，通过科学的施
工和选择适宜的植物，来避免
上述问题。

济南市园林局相关负责
人介绍，绿地是接纳、积存雨
水转化为地下水最好的载体。
但济南每年均有多次道路毁
绿事件发生，仅2015年就发生
了几十起。而在小区内，将绿
化带改造为停车场的现象也
屡见不鲜。

到2020年

一年多留4个大明湖

据山东省地矿工程勘察
院研究员韩连山研究，济南地
面硬化面积扩大，泉水直接补
给区面积减少，已经对泉水喷
涌流量产生永久性、不可逆的
影响。泉水水位也不可能恢复

到历史最高水准了。
根据济南市公用事业局

的统计，在自然状态下，每降
水1方，可下渗到地下的为0 . 5
方，形成径流的为0 . 5方。而片
区开发硬化之后，每降水1方，
下渗到地下的最多只能达到
0 . 2方，径流量将增至0 . 8方。
“道路硬化除了造成地下水补
给减少，还容易导致内涝，形
成道路行洪现象。”市政公用
局人员表示。

今年4月，济南入选国家
海绵城市建设试点城市。济南
市市政公用局工作人员表示，
海绵城市建设是保护和恢复
济南“泉城”特色的好机遇。到
了2020年，济南市区一年要留
下533万立方米，相当于4个大
明湖多的降雨。可解决泉水枯
竭、洪涝多发等问题，实现促
渗保泉的目标。

而就具体举措而言，2017
年前济南的阳光舜城等7个片
区将完成改造，变身“旱可吐
水，涝可吸水”的海绵体，总体
实现75%至85%的年径流总量
控制率。而市内8条主要道路
也将通过采用透水人行道，并
建设下凹式绿地等措施，以求
将更多的雨水通过人行道转
换为地下水。
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建设海绵城市，6亿补助远远不够
济南是首批海绵城市试

点城市，能获得最高每年6亿
的补助。但专家表示，资金补
助更多只是一种制度激励，对
真正建设海绵城市所需的几

十亿甚至上百亿资金来说，远
远不够。

李俊奇是《海绵城市建设
技术指南》的主要制定者之
一。他表示，目前国内海绵城

市建设资金主要来自地方政
府和建设单位自筹，此外还会
有一部分的社会资金进入。

但海绵城市是偏公益性
项目，企业的积极性会受到

影响。目前企业参与建设只
是小规模试点，一般政府会
以城市广告费、旅游费等进
行支付。

据澎湃

中建文化城内的绿化率
很高，可吸存大量雨水。

本报记者 蒋龙龙 摄
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